

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En VALENCIA, un mes... 400
En las provincias de Valencia, Alicante y Castellón, trimestre... 400
En el resto de España, trimestre... 400
En el extranjero, trimestre... 400
Número del día: 5 centavos
El número atrasado: 10 centavos

LAS PROVINCIAS

DIARIO DE VALENCIA

MANEJO POR EL SEÑOR D. FRANCISCO DE PAZ Y OSWALDO EN LOS DEPARTAMENTOS DE...

Don Mariano Blisterri Jonani
MÉDICO
de 59 años de edad
falleció ayer, á las cinco de la tarde,
habiéndole recibido los Santos Sacramentos y la bendición de Su Santidad

Doña Consuelo Codina Bellín
falleció el día 21 del corriente, en el pueblo de Navajas,
habiéndole recibido los Santos Sacramentos y la bendición de Su Santidad.

MODAS
En los TALLERES DE CARMEN CASAJUANA se venden abrigos á 30 pesetas y capas última novedad desde 25. Paz, 16, pral.

Asuntos del día
Las noticias que transmitió ayer el telégrafo sobre el curso que siguen las operaciones en el teatro de la guerra, son completamente contradictorias. Mientras que la 'Nota facilitada por la embajada alemana' solo dá cuenta de triunfos de sus ejércitos y de grandes ventajas alcanzadas, los informes oficiales del gobierno francés afirman también que todo son albricias para los aliados, hasta el punto de que en virtud de tan excelentes informes, una racha de optimismo ha oreado el decaído espíritu de nuestros vecinos, haciéndoles concebir grandes esperanzas sobre el éxito de la campaña de las necciones de la Entente Cordiale.

nes en las lagunas alquitrinosas [del gobierno de Suwalki.
Esta batalla de siete días empezó mientras yo me encontraba en Grodno. El combate se desarrollaba en el frente de Sapekinie-Druskeniki, no lejos de Grodno. La primera población está á 22 kilómetros de la plaza fuerte; la otra se halla junto al Niemen, en el confín de los tres gobiernos de Suwalki, Grodno y Wilna.
El terreno junto á Druskeniki es muy bajo y arenoso en algunos sitios. Cerca del Niemen es pantanoso.
Por el contrario, Sapekinie es una gran llanura abierta.
La mayor parte de los habitantes de estas regiones, en cuanto se verificó el primer ataque de los alemanes huyeron desparpados á Grodno y á Bielostok, llevando noticias muy exageradas acerca de los combates, como suele suceder en semejantes circunstancias. Los fugitivos aseguraban que todas las aldeas batidas por la artillería pesada eran presa de las llamas.
El mismo día los alemanes intentaron atravesar el Niemen, entre Kowno y Grodno, con el evidente objetivo de ocupar la línea de Bielostok, y luego girar hacia el Sur, para atacar por la espalda á las fuerzas rusas que actuaban sobre el frente austriaco. Si este plan hubiese tenido buen éxito, la situación en el sector austriaco hubiera tenido que sufrir modificaciones muy importantes. Por el contrario, el plan fracasó: la tentativa de cruzar el Niemen, sobre el cual parece que los alemanes consiguieron establecer algunos puentes, terminó como suelen terminar las tentativas de cruzar cursos fluviales, teniendo en frente un enemigo en posiciones, esto es, terminó sin obtenerse el fin propuesto.
Desistieron, pues, los invasores de este punto, é iniciaron luego un ataque directo al puente de Ossowiec, insistiendo en el mismo objetivo de girar al Sur, hacia el corazón de Polonia. Ossowiec es un paso inevitable. El ataque alemán contra esta población fué continuado, usándose los famosos morteros de 42, transportados por medio del ferrocarril de Grajewo. Los intentos de acercarse á los fuertes por medio de la infantería, no habian tenido hasta entonces el menor éxito. Esto no obstante, la fortaleza de Ossowiec fué atacada por los alemanes por el frente Norte, ya que los flancos y el Sur estaban protegidos por las grandes lagunas de Bobr, que tienen una longitud de 45 kilómetros y una anchura de 7.
Rechazado en el centro y en el flanco izquierdo, el ejército alemán no podía insistir más en el ataque del ala derecha contra Ossowiec, punto que entre Grajewo y Augustow hay 40 kilómetros, y entre Augustow y Rajgrad solo hay 20; si decir, que los rusos hubieran podido atacar desde Augustow, con una sola marcha, la retaguardia alemana.

La ofensiva rusa
Al siguiente día de los ataques anteriores, los rusos pasaron de la defensiva á la ofensiva, logrando rechazar al enemigo en toda la línea, merced á vigorosos contraataques, favorecidos por la superioridad que les daba el manobrar frente á un enemigo no habituado á aquellos terrenos tan dificultosos. En algunos puntos la retirada del invasor fué desordenada; su ofensiva quedó, por lo tanto, rechazada, y tuvieron que volver á entrar en su territorio de Prusia Oriental.
La batalla de Augustow fué particularmente empeñada en los últimos puntos en que se desarrolló. Suwalki está llena de cadáveres y sus ruinas están ardiendo.
Pero dicha batalla no tiene solamente la importancia material indicada antes, ó sea el haber detenido la invasión enemiga en Rusia, sino que evitó el rápido avance envolvente de los germanos sobre la línea de comunicación de los aprovisionamientos rusos para el ejército que opera en Galicia; pero además tiene una gran importancia moral: es la primera gran batalla en la cual los invasores, entrados en combate con grandes núcleos de combatientes, han sido batidos y rechazados por los defensores del territorio ruso.
Pero, después de lo anterior, se acumuló en Polonia rusa, junto á los llanos de Silesia, grandes fuerzas. Parte de las tropas que operaron en Alsacia (los bávaros), se unieron á aquellas fuerzas alemanas, cuya ofensiva sobre el frente de Kalsch-Cracovia alcanza 200 kilómetros, impidiendo la invasión de Cracovia por el Norte, tendría un valor (respecto de los aliados de Alemania, esto es, los austriacos), más que estratégico, político. Quienes piensan siempre así, recordarán también que la historia militar de todos los tiempos y de todos los países muestra el peligro que amenaza cada vez que en la guerra se hacen prevalecer sobre principios rigurosamente militares las consideraciones de orden político.

EL TIEMPO
Servicio especial meteorológico de la "Federación Agraria de Benasua."
22 de octubre de 1914.
Categoría: S. (Sud).
La gran depresión del Occidente de Europa sigue adelantando hacia el Este en toda su extensión y presenta dos mínimos barométricos: uno (755 mm.) á la entrada del Canal de la Mancha, y otro (754 mm.) en nuestra Península, sobre Extremadura. Los vientos soplan por lo general, del Sud, con cielo cubierto y temperatura benigna. Las lluvias son muy densas en Portugal y Extremadura, y á través de las Castillas, alcanzan ligeramente á Levante. Cuenca 5 mm., Teruel 3, Castellón y Albacete 1, Tortosa 0,5 y Valencia (F. A.) 0,4.
Todavía se extremarán hoy más las lluvias en Andalucía y las dos Castillas, pudiendo seguir avanzando á nuestro litoral y más abundantes á vientos Ponientales. No obstante, á que les sucedan aún más telegramas que, como faltan hoy, determinarse en buenas condiciones la trayectoria probable de los mínimos barométricos, ni, por lo tanto, el régimen de tiempo ulterior.
Temperaturas extremas.—Máxima: 23 grados Murcia y Alicante. Mínima, 10 grados Teruel y Albacete. En Valencia, 20 y 14.
Avisos marítimos.—Vientos moderados del Sud, torciendo al O. en el Atlántico y Mediterráneo. Tiempo en el teatro de la guerra franco alemana: Cubierto á lluvioso, temperatura suave. 4 tarde.—YM.
Observaciones astronómicas de hoy, día 23.
El sol sale á las 6:19 de la mañana y se pone á las 5:11 de la tarde.—La luna sale á las 11:56 de la mañana y se pone á las 8:31 de la tarde.

La guerra de las naciones

En los campos de batalla
Era la noche del 28. Desde aquel momento los acontecimientos se precipitaron. La mañana del 29 llega un mensajero—mensajero de desventuras—para anunciarnos que los alemanes están á pocos kilómetros de Euseguída se extendió sobre Albert un velo de tristeza. Todos los ojos prestaron atención hacia el campo para hacerse cargo de si se percibía el ruido del invasor. Por fin suena un grito: ¡ahí está!

Un escuadrón de caballería, precedido de un teniente, se encamina sin estruendo hacia el palacio municipal.
—¿El alcalde ha huido como todos los demás?—pregunta el teniente á un niño que juega tranquilo en la plaza.—No, contesta el rapaz, el alcalde no tiene miedo. Venga conmigo y lo verá. Está en casa.
Poco después el alcalde hablaba mano á mano con el teniente, que le anunció que había ido á tomar posesión de la ciudad, y que él, como alcalde, era el responsable de la resistencia que la población pudiera hacer á los ocupantes.—Sería conveniente publicar un manifiesto, excitando al vecindario á que tenga calma—concluyó diciendo el teniente.
El alcalde contestó: Ya está hecho, venga usted conmigo.
El teniente siguió al alcalde hasta un muro donde había fijado un papel.
El teniente leyó y torció el gesto.—¿Por qué nos llamas invasores?—dijo.
—¿Cómo queréis ser llamados?
El mismo día llegaron más tropas, á cuyo frente iba un capitán, quien quería imponer una contribución de guerra á la ciudad, cosa de la que el alcalde logró disuadirle.
—¿Cometieron violencias los alemanes durante su permanencia?—pregunta uno de nosotros.
—No, siempre gracias al tacto del alcalde, repuso el fugitivo. Y suspiro.—Basta. El 13 de septiembre las tropas alemanas comenzaron á retirarse de Amiens hacia Perona, pasando por Albert, y el 16 dos soldados franceses entraban en la ciudad en bicicleta, gritando:—¡Viva Francia! ¡Izad á la bandera tricolor en el municipio!—Albert está libre.
Los oyentes respiraron satisfechos, pero el narrador repuso con voz quejumbrosa:
—¡Ay de mí! La ofensiva no había terminado para Albert. El 20 de septiembre cimos de nuevo el tronar del cañón; el 24 al 29 de septiembre, así como á un fuego de artillería, las granadas pasaban sobre la ciudad sin caer por fortuna. Pero el 29 una granada cayó sobre una casa y no fué la única. Los alemanes bombardearon Albert. La población, aterrada, se refugió en los sótanos, en donde desde las cuatro de la mañana, hasta las siete de la tarde escucharon el estrallar de los proyectiles que caían aquí y allá, destruyendo casas que se derrumbaban envueltas en llamas.
A las siete, como hubiese calmado el huracán de fuego y plomo, el alcalde decidió evacuar la ciudad, y marchamos como el ganado cuando huye de la tempestad.
Junto á un declive, nos volvimos para ver por última vez Albert. Albert no era más que una hoguera inmensa, de la que se elevaban enormes columnas de llamas y densos penachos de humo. Pero de la hoguera, envuelta por las llamas, emergía intacta, la monumental Basílica de Nuestra Señora de Brobierres. Ante aquel trágico é imponente espectáculo, muchas rodillas se doblaron. Y el enjambre de fugitivos apareció por unos instantes como una de aquellas peregrinaciones que todos los años, hace siglos, solían venir á la iglesia venerada á pedir gracias y perdones.
El fugitivo calló un momento, y luego añadió:
—Y ahora mi ciudad ya no existe.
El alba: una hermosa alba de octubre.
Yo no he venido á Compiègne para relatar la historia de su invasión ya conocida de todos; vine para dirigirme, si es posible, pasando por Ribecourt, hacia los países en donde se

Mesa, Sánchez y Tormo y los Sres. Albar (José y Mario), Díaz Fochicot, García, Mata, Maximino, Miralles, Noguera, Katia y Sorred. El Sr. Barber se propone, como siempre, dar á conocer al público todas las obras más selectas y las que se estrenen con éxito este año en Madrid.
Como en las temporadas anteriores, se celebrarán dos funciones diarias y tres los días festivos, y serán de moda los martes y viernes.
La empresa tiene contratada por once funciones á la eminente trágica española Margarita Xirgu, con su compañía.

ESOPETAS MARCA JABALI
Armas extranjeras y municiones de todas las clases. Artículos de viaje y para todos los deportes. Nuevos precios sin competencia.
Eduardo Schilling, S. en C.—Paz, 11 y 13

VALENCIA
Otra vez se ha puesto sobre el tapete la cuestión del ferrocarril directo.
Recordarán nuestros lectores que en una de las últimas sesiones de la Junta Magna de dicho ferrocarril se encomendó al presidente de la misma, que es el de la Diputación, la práctica de aquellas gestiones necesarias para conseguir volvierse al seno de la Junta las entidades que se apartaron de ella, con objeto de ver de lograr si se llegaba á un acuerdo entre todos los elementos que constituirían la mencionada Junta, en representación de Valencia, y se obtenga un proyecto que contase con la unanimidad más absoluta.

El presidente de la Junta Magna, D. José Martínez Aloy, en atención á las actuales circunstancias, antes de emprender las gestiones que le fueron encomendadas, ha querido saber la opinión de las personas que han intervenido en el asunto del ferrocarril directo, y con dicho objeto reunió en el despacho de su presidencia á la comisión parlamentaria, á los presidentes de las Sociedades que se separaron de dicha Junta, al vicepresidente de la Comisión provincial y al diputado provincial Sr. Jiménez Bontrosa, que parte tan activa han tomado en todos los trabajos relacionados con el directo.
En esta reunión, que tuvo carácter particular, fué opinión dominante que el Sr. Martínez Aloy cumplimentase inmediatamente el acuerdo de la Junta, porque se conceptuaba que si las gestiones que practicaba el presidente daban resultado, podrían los diputados valencianos presentar un proyecto único y exigir del gobierno el cumplimiento de su ofrecimiento de atender las aspiraciones de esta región, si ellas eran presentadas de una manera concreta y unánime.
Pesó también en el ánimo de los reunidos el hecho de hallarse presentado en el Congreso un proyecto, el de los conegueses sujeto á lo que Valencia determine respecto á sus aspiraciones, no siendo justo condenar á ese proyecto á un estancamiento indefinido, toda vez que ello había de resultar, si los valencianos no removían el asunto y procuraban ponerlo en marcha.
En vista de esto, el Sr. Martínez Aloy, poniendo de su parte todo el celo que le inspiran los intereses de Valencia, comenzó las gestiones de armonía que se le encomendaron, aun cuando no ignora las dificultades con que ha de tropezar por la división existente entre distintos elementos sobre lo que conviene en tan batallona cuestión, ni desconoce tan poco las dificultades de los presentes momentos por la grave crisis económica que ha planteado la guerra europea.
Sin embargo, nosotros confiamos que el digno presidente de la Diputación provincial logrará reunir en la Junta Magna á todos los elementos que la integran, porque su labor ha de favorecer el patriotismo de todos ya que la unión es la que ha de darle fuerza para conseguir la realización de un proyecto con tanto entusiasmo acogido, como es el del ferrocarril directo de Valencia á Madrid. De persistir la división, habría que dar por definitivamente fracasada la construcción de la referida línea, con grave quebranto del espíritu valencianista de algunos de nuestros paisanos.

Noticias del Ayuntamiento

Dice el alcalde
Habiendo ayer mañana el Sr. Maestro con los periodistas que hacen información en el Ayuntamiento, hizo las siguientes manifestaciones:
He ordenado la información de expediente para depurar la responsabilidad, y quienes sean los autores de ciertos robos de plátanos y destrucción del plantío, advertidos en el Parte. El hecho está confirmado, y á lo que parece, intervenga en él cuatro personas conocidas, una de las cuales ejerce autoridad.
La Cámara de la Propiedad Urbana ha presentado una instancia solicitando se disponga la exención de arbitrios por edificación. La he pasado á Hacienda, pero como criterio más particular, he de decir que estimo inadecuada dicha petición, si lo que se pretende es favorecer á los obreros, pues con ella quienes reciben el más grande beneficio no pertenecen á aquella clase. Debía, á mi entender, estudiarse este proyecto de protección obrera desde otro punto de vista.
El sábado se verificó el acto de descubrir las lápidas que se colocarán perpetuando el recuerdo de los ilustres valencianos Wenceslao Querol, el obispo Laguarda y el conde de Montornés. Mañana dará las comisiones que representarán en dichos actos al Ayuntamiento.
Finalmente, he de decir á ustedes que he dado de baja á un empleado en consumo, por haber perdido actuando de cochero de punto.

seguramente á un pronto arreglo, ya que para ello están los litigantes muy bien dispuestos.
Según parece, hay el deseo de llegar á un mutuo reconocimiento de las Sociedades legalmente constituidas de contratistas y obreros y á unificarlas en la misma forma que establecieron los patronos y obreros trabajadores del puerto.
Los obreros albañiles del Sr. Llopis, según parece, están decididos á prescindir de la indemnización que solicitaban del patrono citado siempre que se llegue á una perfecta inteligencia entre las agrupaciones de albañiles y contratistas. Estos celebraron ayer tarde una reunión para tratar del asunto.
La impresión general es la de que se llegará á la unificación é inteligencia entre los patronos y obreros con el nombramiento de un tribunal arbitral, al que se someterán las divisiones é incidentes que entre unos y otros puedan surgir en lo sucesivo, entendiéndose que los fallos de dicho tribunal, que estará formado por patronos y obreros en el número que se convenga, serán inapelables.
Si se conviene en ello se procederá inmediatamente al nombramiento del citado tribunal, y firmadas las bases estipuladas respecto al trabajo de los aprendices, el lunes próximo seguramente volverán al trabajo los obreros albañiles á las órdenes del contratista Sr. Llopis, abandonando la pretensión de que éste les indemnice.

El conflicto de los albañiles

Ayer quedó definitivamente resuelto el conflicto de los albañiles, quedando solo pendiente de solución el pleito del contratista Sr. Llopis y sus obreros.
En esta cuestión, según dicho contratista manifestó ayer al gobernador civil, se llega á

Crónica Teatral

ESLAVA
Hoy abre sus puertas este teatro con una notable compañía cómica dramática, en la cual figuran la eminente y hermosa actriz Nieves Suárez y los primeros actores Antonio Torner y José López Alonso.
En la lista de la compañía vemos también artistas tan estimados como las señoritas Almarche, Aragón, Bedoya, Díaz, Galichio, Mas,





